

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
 Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias; la de Administración á Juan J. Morato.

PUEDEN PAGAR MÁS

La desorganización obrera ha sido la causa principal de que los salarios en nuestro país tengan un tipo muy bajo.

En las industrias ó las obras que ha habido buenos ó regulares beneficios, los patronos no han pagado salarios en relación con aquéllos: su medida ha sido únicamente la abundancia de brazos, cuando ésta ha existido, y cuando no, la disgregación de los obreros. Una y otra circunstancia han permitido á los explotadores pagar salarios de hambre.

En ciertos ramos de producción donde los patronos ó empresarios se han hecho una competencia feroz, ésta se ha realizado á costa de los obreros, los cuales, por estar desunidos, por carecer de fuerza para resistir, han experimentado en sus salarios continuas mermas.

Cuando los fabricantes, propietarios de minas, contratistas, dueños de taller, grandes propietarios territoriales, etcétera, afirman que les es imposible acceder á las peticiones de alza en los jornales, faltan á la verdad. Dijeran que es su soberbia, su afán de imponerse á los obreros y la costumbre de verlos sometidos á su voluntad lo que les hace negarse á atender sus reclamaciones, y estarían en lo cierto.

Aparte de lo modestas que suelen ser las demandas de aumento de salario—la mayor parte no pasan de 50 céntimos—, ¿cuántos patronos de los que han cedido se han arruinado, ó cuántos, antes que ceder, han abandonado la industria que explotaban?

¿Cuándo la coalición patronal de Gijón negaba á los trabajadores del muelle unos céntimos más de salario, era porque no podían pagarlos los que explotan allí el cargue y descargue de las mercancías? No. Los que hayan leído lo escrito entonces por el difunto *Clarín* en *El Imparcial*, y tengan un poco de memoria, recordarán que de los datos adquiridos por él de los mismos burgueses de Gijón resultaba que éstos no habían ganado nunca tanto como en el tiempo inmediatamente anterior al en que surgieron las reclamaciones obreras.

¿Cuándo los obreros de las minas de Asturias, de Vizcaya, de Murcia, de Linares y de otros puntos han solicitado aumento de salario, que les han negado las Compañías, atravesaban éstas alguna crisis ó habían disminuido sus utilidades? No; por el contrario, las ganancias eran considerables.

¿Cómo paga á sus operarios la Compañía que explota el ferrocarril de Portugalete? Mal, rematadamente mal, no obstante ser dicho ferrocarril uno de los que más producen en España.

¿Cómo remunerar los industriales en esparto de Almería á las infelices mujeres que tienen en sus establecimientos, y cuyo trabajo les deja una crecida ganancia?

¿Qué salarios paga «La Industria Malagueña» al ejército de mujeres y niños que emplea, así como á los hombres, siendo, como es, esa fábrica, en cuanto á utilidades, una verdadera mina?

¿Cómo se paga á los obreros de los puertos, no obstante ser tal trabajo uno de los que más producen?

¿Qué tipo alcanza el salario de los mineros en España, hallándose la industria en situación próspera?

¿Qué ganan los obreros de la producción metalúrgica?

¿Qué los del ramo de construcción?

¿Qué los de la Tipografía y la industria papelería?

¿Qué los infelices trabajadores del campo de Castilla y de Andalucía?

Pues salarios cortos, muy cortos, que dan la clave de la terrible mortalidad que existe en nuestro país, y que explica perfectamente la falta de voluntad, de energía y de resolución del proletariado español.

El hecho más elocuente de que la clase patronal en España puede pagar mejores salarios de los que paga, está en las fortunas que han hecho en poco tiempo los explotadores de Vizcaya, de Asturias, de Valencia, de Santander y de todos los puntos donde la industria ha adquirido algún desarrollo.

Compañía hay en Asturias—la Real Compañía Asturiana— que ha obtenido en su último ejercicio una ganancia de un ochenta y cinco por 100.

Mienten, sí; mienten los patronos españoles cuando aseguran que no les es posible satisfacer salarios más elevados. Poder, pueden; pero no quieren. Tan torpes son, que viven aferrados á la idea de que producen mejor obreros débiles, famélicos y extenuados, que obreros bien alimentados, vigorosos y enérgicos.

Mas de ese error les sacarán los mismos obreros mediante la organización. Esta, permitiendo á los trabajadores mantener sus justas demandas, hará que aquéllos se muestren menos tacaños y den á los operarios jornales que siquiera les permitan cubrir sus primeras necesidades.

Ha terminado la época de la insolidaridad obrera y, por tanto, de que la clase patronal haga de los trabajadores cuanto quiera.

Dueña del Poder, dueña igualmente de los medios de producción, explotará á la clase proletaria mientras posea ambos privilegios; pero no la explotará en las mismas condiciones que la ha explotado hasta aquí, por haber ya un gran número de obreros, no sólo conocedores de sus intereses y de la fuerza que les dará la unión, sino con suficiente voluntad para hacer esa unión efectiva y emplearla en el mejoramiento de su estado.

Logrará esto, mal que pese á los burgueses, y más tarde, acrecentando su unión y elevando su nivel intelectual, logrará emanciparse aboliendo el régimen capitalista.

La semana burguesa.

El discurso leído por el Sr. Unamuno en los Juegos Florales de Bilbao ha sacado de quicio á la media docena de bizkaitarras que quieren torcer «el curso de la historia».

Y que ya habrían sido condenados á silencio perpetuo si hubiera «espíritus valientes» que, imitando al rector de la Universidad de Salamanca, combatieran en sus propias guardias á esos «atávicos».

«No me toque usted á la marina!

Porque un periódico de San Sebastián se permitió ciertas cuchufletas con la poderosa escuadra anclada en aquel puerto, varios sujetos que ostentan el «honroso botón de ancla», atropellaron la Redacción y la imprenta del periódico, con el mismo entusiasmo é idéntico ardor que pusieron en Santiago de Cuba y en Manila para correr delante de los yanquis.

Decididamente se impone una reforma en la Constitución, declarando inviolables é irresponsables, á la vez que al monarca, á todos los que lleven espada al cinto.

Y no quiere esto decir que veamos con malos ojos los atropellos del ejército de mar y tierra.

Al fin son cuerpos que tienen la obligación de ser valientes.

Y necesitan derrochar en los que les pagan el sueldo el ardor bélico que economizaron en las guerras coloniales.

Por amor al arte y para proteger á la clase obrera, á la vez que para echar una

cana al aire, la Sociedad Arqueológica de Toledo organizó una tómbola, que ha salido «un poquito desigual», según los mismos arqueólogos ó arqueológicas toledanos confiesan en una hoja.

Y tan desigual, que se habla de una «filtración» de mil y pico de pesetas, al menos.

Aunque la hoja «en cuestión», echando mano del socorrido eufemismo, hable de «equivocaciones» padecidas por la Junta Directiva.

Y mientras tanto, los obreros de la imperial ciudad, que contaban con la filantropía burguesa, pueden continuar tomando el sol en la plaza de Zocodover.

Empezaron los federales á hacer cucamonas á los regionalistas é *incontinenti* han salido á la palestra otros sinalagmáticos, poniendo de oro y azul al Consejo Regional Federalista de Cataluña, y de rechazo á su ilustre jefe.

De donde resulta que al cabo de los años mil, eso del pacto no está aún bien definido.

Y que cada conmutativo lo entiende á su manera.

El bilateral que los bilateralice, buen bilaterizador será.

El alcalde de un pueblo cercano á Madrid parece que se ha quejado del gasto exorbitante que hicieron en un solo día en la población referida un inspector y cuatro agentes de vigilancia, que fueron allí con motivo de la corrida de toros y fiestas que se celebraron.

Las cuentas de la fonda del inspector y agentes importaron ¡QUINIENTAS PESETAS!

Esto dice *La Correspondencia*; pero la imparcialidad obliga á consignar la rectificación de los interesados, quienes, poniendo las cosas en su punto, han dicho que sólo se tragarón trescientas y pico de pesetas.

¡Angelitos! Tendrían el hambre atrasada.

O se llevarían merienda para el camino.

¡Sobre que ellos no lo habían de pagar!

Decíamos en el número anterior que el Ayuntamiento de Alicante estaba suscrito á dos periódicos republicanos.

A éstos debemos añadir otros diez de diversos colores, sumando todo lo invertido en periódicos por el Municipio alicantino 1.446 pesetas anuales.

El Ayuntamiento de Alicante entiende la aguja de marear.

Que consiste en comprar el silencio de la Prensa con el dinero de los administrados.

Nuestro alcalde interino ha tenido una idea luminosa: destruir las cuevas que existen en los alrededores de Madrid, y que sirven de refugio á los «golfos».

Suponemos que á los inquilinos á quienes ha puesto los trastos en la calle, les habrá proporcionado alojamiento en el hotel de Roma.

De lo contrario, ha cometido una verdadera inhumanidad.

Porque el Sr. Zozaya debe comprender que los que se guarecen en las cuevas de la Montaña del Príncipe Pío no lo harán por amor al *comfort*.

Y una autoridad humanitaria y cristiana no debe perseguir á los «golfos» como se persigue á los perros rabiosos, sino poner á contribución su talento, si le tiene, para evitar que entre sus administrados haya quien carezca de hogar.

En *La Voz del Cantero*, órgano de la Sociedad del mismo oficio que acaba de aparecer, leemos, entre otras, esta recomendación:

Conviene también que paguemos cuanto antes nuestra deuda, y procuremos reunir fondos, pues sin éstos, pocas son las luchas que se ganan.

El consejo es acertado, y por venir de una Sociedad acostumbrada á la lucha económica, su voto es de calidad.

Un oficio en huelga es un ejército en campaña; y todo ejército para luchar necesita municiones: las municiones de los trabajadores son las pesetas, para no tener que rendirse por hambre al enemigo.

De *La Correspondencia* es este párrafo:

La sola influencia de un cacique en cierta comarca ha dejado en seco una campaña feraz, para convertir en tierras de regadío los campos secos de sus partidarios. Y van publicadas en el periódico oficial competencias de jurisdicción á pares, resueltas á favor del gobernador civil y contra el juez de primera instancia en alguna importante provincia, para que el gran elector que devasta el monte de pinos no caiga en poder de las autoridades judiciales.

De la influencia de los grandes caciques, que no son más que grandes burgueses con fuertes aldabas en los Ministerios, se ha dicho mucho.

No se ha dicho tanto de las célebres competencias entre las autoridades civil y judicial. Y, sin embargo, un detenido estudio de estas competencias sería curiosísimo.

En ellas se podría ver cómo al infeliz á quien la Guardia Civil sorprende con una carga de leña tasada en tres reales, le «empapela» el Juzgado, mientras al que hace una corta fraudulenta de miles de pinos, una oportuna competencia interpuesta por el gobernador le arranca de las garras del Código.

El semanario anarquista madrileño número 1 sueña con los socialistas.

En el último número dice que cierto escrito de un correligionario suyo, publicado en *La Protesta*, fué leído y celebrado por un amigo nuestro «antes de darlo á las cajas» y «por los jefes del Socialismo en la Redacción del órgano central del Partido Obrero».

¡Qué afán de mentir el del mercachifle que explota el periódico ácrata!

A la Redacción de EL SOCIALISTA no ha venido ningún anarquista á leernos nada. Y si hubiese venido, no le hubiéramos hecho caso.

Porque, para nosotros, todos son iguales.

Los Tribunales de honor.

Con motivo de ciertas «incorrecciones» descubiertas recientemente en la administración de la justicia, *La Epoca* ha echado á volar la idea del establecimiento de Tribunales de honor para jueces, magistrados y fiscales, y *El Liberal* le ha salido al paso «en nombre de la democracia», calificando de medioevales los Tribunales dichos.

Ni *El Liberal* ni *La Epoca* están en lo cierto, y vamos á tratar de demostrarlo.

Los Tribunales de honor no van contra el Código ni son una negación del derecho común, al que todos los ciudadanos están ó deben estar sujetos; la aplicación de uno y otro quedan expeditos.

Precisamente dichos Tribunales se han fundado, ó han debido fundarse para castigar aquellos hechos que, no ajustándose á los dictados de la más estricta moralidad, quedan, sin embargo, fuera del alcance del Código penal.

Así puede observarse que aquellos que conocen las sirtes y escollos de la ley, saben burlar unas y otros, haciendo escandalosos negocios, que no hay medio «legal» de castigar.

Ejemplos tenemos en nuestros excelentísimos Ayuntamientos, siempre procesados y siempre absueltos, por lo cual pudo con razón decir Cánovas que los concejales eran improcesables.

Y ejemplos de este jaez pudiéramos citar mil: el médico de baños que, dándole sabor científico, enjareta un artículo (que tiene muy buen cuidado de hacer que ruede por las columnas de todos los periódicos profesionales) del que resulta que el balneario que él dirige es una especie de Jordán, no comete ningún delito penado por el Código, pero ¿dejará de convertir la ciencia en innoble mercancía? ¿Y dejará esto de ser un delito ante toda conciencia honrada?

El periodista que, so pretexto de elogiar el desarrollo industrial de una población, pone en el quinto cielo la fábrica A ó el comercio B... á tanto la línea, ó bajo la forma de un «se dice» ejerce el *chantaje*, tan desarrollado en la Prensa española (y en la extranjera), quedan fuera de la acción del Código, porque de estas cosas no se da recibo; y, sin embargo, ha cometido un acto deshonroso.

El personaje que por medio de testaferrero compra miles de pies de terreno á 10 céntimos, que á los cuatro días valen á 2 pesetas, porque *da la casualidad* de que por allí va á trazarse una calle principal, ó una carretera, ó un ferrocarril, no ha cometido ningún delito según la ley escrita; es sencillamente un hombre de suerte, que estaba en el secreto y ha utilizado su influencia y su posición para hacer un negocio redondo.

Para estos casos son ó deberían ser los Tribunales de honor, y no hay que venirse con democracias, atavismos y demás zarandajas que se trae *El Liberal*.

Buen ejemplo tenemos en lo ocurrido con nuestros ejércitos de mar y tierra á causa de las guerras coloniales: si algún espurgo se ha hecho, á los Tribunales de honor se ha debido; los procesos incoados por el otro procedimiento, casi todos han terminado en honrosa absolución.

¿Quiere esto decir que los Tribunales de honor sean viables? No, por estas razones que la *Revista de Montes* da en un artículo firmado por D. José Secall:

Hablando en tesis general, no debe desconocerse que el funcionamiento de esos Tribunales requiere gran firmeza de carácter y fuerza no menor para sustraerse á la recomendación; y entre otras, hay que afirmar que son hoy características de la sociedad española, la pérdida de carácter y la blandura de espina ante la diosa recomendación. Sociedades, si no podridas, grandemente alteradas, como la nuestra, no pueden con estas instituciones, que requieren una altura moral muy alta, elevadísima. Si no se pueden hacer cumplir los Reglamentos orgánicos de los Cuerpos facultativos civiles, si no hay fuerza para llevar al ingeniero sospechoso de haber cometido delito á los Tribunales ordinarios, ¿cómo se pretende que funcione debidamente un Tribunal tan poderoso y terrible que juzga sin apelación posible y priva de honor y acoso de medios de subsistencia al que fué compañero? ¿No se puede con lo menos, y se pretende alcanzar lo más!

Los pueblos acuden á estos artificios creyendo que tales tópicos aplicados á miembros que empiezan á enfermar llevarán la salud y la energía á éstos y á toda la masa social, y no ven que cuando casi todos los órganos están dañados, el que permanece sano, ó casi sano, no cura á los demás; es, por el contrario, dañado por aquéllos.

Ahí está el toque: lo primero que se necesita para trufar un pavo es tener el pavo, y lo primero que hace falta para que existan Tribunales de honor es que haya honor.

La sociedad burguesa está podrida, y cuando el cuerpo social llega á tal grado de descomposición, son impotentes todos los tópicos.

¿Y AHORA?

Con este título ha publicado *El Liberal* el siguiente artículo, que reproducimos para que se vea con cuánta razón pedimos á los trabajadores de Madrid que tomen con empeño el abaratamiento de los artículos más necesarios para la vida:

La cosecha ha sido espléndida este año. Lo confiesan los mismos labradores, que no suelen darse por satisfechos sino cuando hay mucho motivo.

¿Alcanzarán al proletario, al trabajador, á los necesitados, los beneficios de esta abundancia que nos proporciona la tierra? ¿Podrán los pobres comer algo más y vivir un poco mejor? ¿O serán los frutos de la tierra, con tanta abundancia recogidos, para provecho exclusivo de dueños y acaparadores, es decir, de una minoría ínfima, preocupada exclusivamente de acrecentar sus bienes y sus comodidades?

Acuden estas preguntas á la memoria al recordar que no transcurre un trimestre sin que se anuncie y se lleve á efecto

una subida en los dos principales artículos de consumo, en los más necesarios para la alimentación: el pan y la carne.

Cualquier pretexto, cualquiera fluctuación del mercado, por insignificante que sea, suele considerarse como motivo bastante para recargar periódicamente los precios de las subsistencias. Así ocurre que, en pocos años, se ha duplicado el precio de la mayor parte de los artículos de primera necesidad.

En cambio, llegan años como el actual, en que se recogen cosechas verdaderamente asombrosas, sin que á los dueños de la tierra, ni á los intermediarios que acaparan los productos, ni á los expendedores que están en inmediato contacto con el público, se les ocurra pensar en hacer la menor rebaja.

Labradores y comerciantes aducen siempre muy buenos motivos y excelentes razones para sostener altos los precios. Para abaratar los géneros nunca tropiezan con el más mínimo pretexto. Que los recargos municipales impuestos á los artículos de consumo son verdaderamente exorbitantes, especialmente en Madrid, es cosa convenida y de ello nos hemos lamentado en más de una ocasión. Pero hay que decir que con los mismos impuestos, sin la menor alteración en su cuantía, los precios se sostienen con tendencia al alza, por abundante que sea la cosecha. Ello demuestra que la carestía no se debe exclusivamente al exceso de los tributos; débese en gran parte á la codicia de los productores y de cuantos intervienen en las transacciones mercantiles hasta entenderse con el consumidor, el cual, según hemos dicho y demostrado en otras ocasiones, es, al fin y al cabo, el que carga con todos los tributos y el que por añadidura enriquece al agricultor y da de comer á los traficantes que entre éste y él se colocan.

Difícilmente se citará población alguna de Europa donde la vida sea tan costosa como en Madrid, ni donde, por consiguiente, coman peor ni vivan más estrechamente las clases necesitadas, que constituyen, al fin y al cabo, como en todas partes, la mayoría del vecindario.

Precisamente *La Estafeta* nos proporciona unos datos curiosísimos que así lo demuestran, comparando el coste de algunos artículos de primera necesidad en Londres, en París y en Madrid.

El pan cuesta en Madrid, kilo incompleto, 40 céntimos, en tanto que en París cuesta 30 céntimos, kilo verdad, y en Londres 20 céntimos.

En Londres puede comerse carne de certero por 1,50 el kilo, en tanto que en Madrid cuesta 3,50. Lo propio ocurre con la carne de vaca y de buey. Cuesta el kilo de carne, no cebada, en Madrid, 3,50; uno de ternera fina, 4 pesetas.

Esa misma cantidad tiénela el inglés ó el francés por 1,60 y 2,20, respectivamente.

La leche puede beberse en Londres por 30 céntimos el litro, por 40 en París, por 80 y 1 peseta en Madrid.

Los huevos frescos se venden en Londres á 1,50 francos, en París á 1,80, en Madrid á 2, y los que no son frescos á 1,50.

El petróleo cuesta en Londres 20 céntimos, en vez de 45 en París y de 80 en Madrid.

El arroz de primera, á 35 céntimos en lugar de 80.

El carbón, 3 francos los 50 kilos; en Madrid, á 4 pesetas.

Estos datos, que, por lo que respecta al extranjero, están tomados de una carta que publica *Le Siècle*, prueban el bienestar de los países que nos sirven de comparación y el que se goza en España.

Elocuentes son estos datos; no expresan, sin embargo, toda la verdad; no dan idea de la miseria de nuestro pueblo.

Para apreciarla con mayor exactitud, convendrá añadir que el obrero, así en París como en Londres, cobra jornales mucho más altos que los que percibe el obrero madrileño. Es decir, que hace frente á un presupuesto más reducido con un beneficio mayor, en tanto que al obrero español le ocurre todo lo contrario.

Se dirá que así vamos viviendo, y que, después de todo, nuestro pueblo no ha gozado nunca de mayores bienestarías.

Es verdad; pero también es cierto que así nos vamos achicando cada vez más. Cuando se reducen las necesidades del estómago, las necesidades de la vida, ni el cuerpo ni el espíritu cobran grandes bríos y la patria también acaba por sufrir la anemia que devora al cuerpo social.

De La Coruña.

Como ha notificado la Prensa, el día 18 del actual fué levantado el estado de guerra en que se hallaba esta población desde el 31 de mayo. Sin embargo, en lo que á los trabajadores toca, la situación no ha variado, pues la policía sigue vigilando las casas donde tenían sus domicilios las Sociedades obreras disueltas, y eso que en estos locales viven hoy particulares.

Hace algunos días, hallándose varios obreros en una de esas casas (que, como queda dicho, han pasado de vivienda social á particular), parientes de la familia unos y amigos otros, entró en ella, cometiendo un verdadero allanamiento de morada, un jefe de policía con algunos subordinados suyos, obligando á salir de allí á los reunidos y anotando sus nombres y domicilios.

Como se ve, esto es un delito que el Código condena; mas no es de creer que caiga sobre este jefe el peso de la ley en un país donde estamos acostumbrados á que ésta sólo se cumpla, y con el mayor rigor, con los desposeídos. Además de que no es de creer que el susodicho jefe de Policía haya procedido por propia inspiración.

Trátase por este sistema de crear á los obreros una situación insoportable, que acabe por matar la organización societaria.

La situación de los presos es la misma que indiqué en mi penúltima carta, pues aun cuando se anuncia su pronta libertad, en virtud de la sentencia que uno de estos días dictará el Supremo en la competencia entablada, no se puede aventurar juicio alguno.

Continúan los anarquistas presentándonos—á mí sobre todo—como enemigos de los trabajadores, y voy á seguir yo también copiando lo que dicen en sus periódicos para que se vea quiénes proceden contra ellos y quién sirve de policía, si yo con mis correspondencias, ó el corresponsal de *Suplemento á Revista Blanca* con las suyas.

Como prueba de esto puede presentarse lo que dice en dos correspondencias enviadas á dicho periódico: «*El día que volvamos á mandar como el 31 de mayo... ya nos acordaremos de ello.*» Lo cual es lo mismo que decir á las autoridades que está justificado cuanto han hecho hoy y hagan en lo sucesivo con los trabajadores, puesto que eso mismo decía el gobernador civil al resignar el mando en aquella fecha en la autoridad militar.

Por si lo copiado fuera poco, allá van otros datos tomados de otra correspondencia:

El estado de ánimo de los obreros coruñeses es excelente, y pronto, muy pronto tendremos de ello señales; quieren la libertad de los presos y sabrán moverse para conseguirla sin dejarse matar en las calles. ¡Ay, eso si que no! Irá á la violencia si se le arrastra, si se le obliga; pero no para morir sin antes matar; para escarmiento bastó con lo sucedido. No creemos haya necesidad de medida alguna en previsión de que no fuera respetada la Constitución, porque suponemos que después de lo sucedido, tirios y troyanos sabrán á qué atenerse; pero si tal sucediera, cada cual ocupará su puesto de combate, activo ó pasivo, según su carácter; en las guerrillas ó en la reserva, según sus aptitudes y medios, pero nunca á pecho descubierto y las manos vacías. Eso no, basta de víctimas.

Veán los trabajadores quiénes proceden contra ellos. ¿Hay algo en mis cartas que les comprometa como lo que dejo copiado?

Por falta de tiempo aplazo para otra la respuesta al majadero corresponsal en ésta del periódico de «Claudio Frollo».—EL CORRESPONSAL.

30 agosto 1901.

CONDUCTA ACERTADA

Proponiéndose los elementos ácratas de Valencia y otros que los secundan ó manejan verificar una serie de actos donde, so pretexto de protestar de los atropellos cometidos en La Coruña, se recomiendan la huelga general y los procedimientos violentos, la Agrupación Socialista, que ya protestó en unión de los elementos aludidos contra los mencionados atropellos, les ha dirigido la siguiente comunicación, rompiendo toda solidaridad con ellos y dando la voz de alerta á los trabajadores para que no se presten á tomar parte en actos que sólo daño pueden causar á sus intereses:

«Compañeros: Los sucesos de La Coruña,

Sevilla y otras regiones de España, en los que ha sido atropellada la clase trabajadora, vejadas las organizaciones obreras y conculcado el derecho de asociación, han merecido de los socialistas la más enérgica protesta contra las autoridades burguesas y sus sabuesos por los desmanes, atropellos y vejaciones cometidos.

¿Y cómo no habían de protestar de ello, cuando, aparte de ser obreros la totalidad de los socialistas y sentir como propias las humillaciones de los desheredados, se consideran los únicos y genuinos representantes de la clase trabajadora? Por eso esta Agrupación se adhirió gustosa al acto de protesta que en el trinquete de Juan de Mena se celebró á iniciativa del Centro de Federación de Sociedades Obreras.

«Mas hoy que, como consecuencia de un acuerdo que en dicho mitin—por no ser correcto ni propio en aquel momento entablar discusión—se adoptó por unanimidad, se pretende llevar la protesta hasta sus últimos límites, provocando continuos y numerosos actos, nos hemos de permitir algunas consideraciones para justificar la conducta que esta Agrupación ha creído prudente adoptar.

«Prácticos más que sentimentalistas, entendemos que no les es favorable por hoy á los trabajadores aventurarse en sus aspiraciones de mejoramiento ni en sus manifestaciones de protesta por derroteros que pugnen con la legalidad ó que les conduzcan inconscientemente á la práctica de actos de fuerza, bien por exceso de entusiasmo, ya respondiendo á provocaciones de los representantes del Poder. Creemos, sí, que deben aprovecharse cuantas injusticias y crímenes perpetrados el régimen burgués, al par que para protestar contra él, para dar conciencia de clase á los que viven sometidos al imperio de sus crímenes é injusticias, aportando con la relación de los hechos argumentos incontrovertibles que les demuestran que no es la forma de gobierno la que ocasiona los atropellos—que, por otra parte, enumeración de ellos nos facilitan otras naciones de distinta forma del Poder—, sino que es el sistema capitalista la causa ocasional de ellos, y así crear conciencias de espíritu revolucionario contra lo que es sustentáculo de cuantos viven á expensas del sudor de los que trabajan.

«Pero—hemos de ser claros—en la reunión preliminar para promover de nuevo la agitación á favor de los que sufren en Coruña por aquellos atropellos, se dió el caso de traer á remolque representaciones de organismos burgueses, organismos en los que militan individualidades contra las que, como patronos, á diario combate la clase trabajadora en su lucha de mejoramiento, y que se ponen en pugna con sus principios; y se dió también el caso de que elementos que viven fuera de la realidad patrocinaran ideas tan descabelladas como la de la huelga general.

«Contra unos y otros habla de ponerse esta Agrupación en evidencia: unos, por pertenecer á partidos burgueses, y otros, por intentar conducir á los obreros á vías de perdición. Y no se nos objete que estos últimos transigieron en sus propósitos, cuando, á lo más, tal transacción no es para ellos otra cosa que un compás de espera para proseguir su desatentada campaña en favor de la huelga general y su secuela la violencia.

«No hay más que fijarse en los actos repetidos que en España dan los elementos de su escuela, las palabras por ellos emitidas en aquella reunión, para no dudar del fin que les anima. Quieren practicar un ensayo de las fuerzas obreras, y á costa de las costillas ajenas probar si es posible el logro de lo que en su insensatez creen tan hacadero.

«Así que, apercibidos del carácter que, contra nuestra voluntad, habían de tener los actos de protesta por los sucesos de la Coruña, vémonos precisados á retirar nuestra adhesión de esa Comisión organizadora. Mas, al hacerlo, tampoco hemos de incurrir en el olvido de no llamar la atención de las Sociedades puramente obreras con respecto á las razones expuestas, advirtiéndolas de antemano el peligro que corren de continuar embarcadas en nave de tan incierto rumbo.

«Es lo que por acuerdo de esta Agrupación tenemos el gusto de comunicaros.

«Valencia, 29 agosto 1901.—MANUEL CASES, presidente.—SALVADOR GASCÓ, secretario.»

De Burgos.

Aun no ha dictaminado la Comisión de Consumos en la instancia que estas Organizaciones obreras presentaron al Ayuntamiento, y mucho nos tememos que, á pesar de la razón y justicia que la abonan, no pueda ser resuelta favorablemente, pues se nos dice que en este odiado impuesto fija el Tesoro una cantidad de percepción igual en todas las provincias, excepto en las concertadas, para algunos artículos que en el mercado tienen una enorme diferencia de precios, como ocurre con los vinos y pescados.

De ser esto exacto, merece la pena de que se haga una campaña general para que el Gobierno modifique las tarifas y puedan los Ayuntamientos imitar al de Bilbao, que recarga los artículos de consumo en consonancia, relativamente, con el precio que tienen en el mercado.

Cien litros de vino común, por malo que sea, pagan en Burgos 17,50 pesetas por derechos de consumos, y la misma cantidad pagan otros 100 litros de vinos de Jerez, Málaga, etc., que valen ocho ó diez veces más que el vino común.

Una cosa igual ocurre con los pescados: se pagan 10 céntimos de peseta por kilogramo de sardinas y anchoas, lo mismo que por el salmón y demás pescados finos, y así pudiera citar otros artículos de primera necesidad.

Cuando esta instancia figure en el orden del día y se discuta el presupuesto municipal para 1902, hará nuestro amigo Sáez una buena campaña, pues en este Municipio se hacen los presupuestos copiándolos del año anterior y perduran los mayores absurdos.

En la sesión última presentó una moción para que se presupuesten 3.000 pesetas con objeto de iniciar las excursiones escolares.

La Junta Local de Reformas Sociales, que, aunque poco, viene haciendo algo de provecho, ha contestado favorablemente á la real orden para el establecimiento de Jurados mixtos. Pide que éstos se constituyan por el alcalde del Ayuntamiento, como presidente, y por seis patronos y seis obreros, siendo éstos elegidos por las Sociedades obreras legalmente constituidas para mejorar las condiciones del trabajo, y reclaman para los mismos todo género de atribuciones para hacer respetar y cumplir las Leyes y Reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, además de otras facultades propias de los Jurados mixtos.—EL CORRESPONSAL.

30 agosto 1901.

NUESTROS MUERTOS

El pasado lunes, y después de una corta enfermedad, ha fallecido uno de los mejores afiliados de la Agrupación Socialista Madrileña: **Pablo del Cerro**.

Era de los más antiguos en el Partido y tenía por las ideas socialistas verdadero fervor. Su actividad, que era grande, la repartió entre la Sociedad de Carpinteros, á cuyo oficio pertenecía, y la Agrupación.

En la primera desempeñó cargos muchas veces, siendo en la actualidad vicepresidente. En interés por su desarrollo y en celo por su buen funcionamiento, nadie le ganó. Gozaba cuando la veía próspera, y sufría, sentíase malo si experimentaba algún contratiempo ó veía que sus compañeros no mostraban por ella el debido interés. No hay que decir si poseyendo tales condiciones sería un propagandista tenaz del principio de asociación.

En la Agrupación también tuvo cargos. Actualmente era miembro de la Comisión del Distrito del Hospital. Su amor á nuestras ideas le hacía no descansar en la difusión de las mismas, ya en el taller, ya en el paseo, donde quiera que hubiera un compañero que no las profesase. Su carácter era á propósito para la propaganda individual, pues no se alteraba ante los argumentos más dispartados y tenía calma para predicar un día y otro al que no lograba convencer la primera vez que le hablaba.

Su actividad llegó á notarse también en la Sección Varía y en la Asociación Artístico-Socialista, de la que fué presidente.

Y nótese que Pablo del Cerro no se movía por el entusiasmo, que, generalmente, es pasajero, sino por la convicción

profunda que tenía de lo importantes que son para la defensa de los intereses obreros la acción económica y la acción política. Reflexivo y calculador, su trabajo de propaganda y de organización no ha sido de meses ni de días, sino de años y años, no percibiéndose en esa labor de obrero consciente la menor señal de cansancio.

Su conducta en el taller era modelo: ni como trabajador ni como compañero pudo hacerse jamás el menor reproche.

En el hogar condujose siempre como un buen esposo y como un excelente padre de familia.

Tal era el compañero que acaba de bajar á la tumba, y que debe servir de ejemplo á cuantos luchan por las ideas socialistas y trabajan por el mejoramiento de las condiciones del trabajo.

Su entiero, al que acudió considerable número de correligionarios y compañeros, fué una verdadera manifestación de cariño hacia el que tan bien había cumplido en su no larga vida—**Pablo del Cerro** era aún joven—su deber como soldado de la gran causa del trabajo.

Reciba su desconsolada familia el testimonio de nuestro pesar por la pérdida del que jamás será olvidado por nosotros.

Otro buen soldado ha perdido el Partido Socialista: **Ramón Arriola**.

Quien fué este compañero y lo que hizo por las ideas que sustentamos lo dicen mejor que podríamos hacerlo nosotros las siguientes líneas de nuestro estimado colega **LA LUCHA DE CLASES**:

Era Ramón Arriola estimado de todos; nadie que le hubiera tratado, podía sustraerse á ser arrastrado por su amistad, pues era de aquellos que logran hacerse profundamente simpáticos y queridos.

Grande era su ilustración y muy clara su inteligencia, que hacía de él un hombre de sano y recto criterio.

Había estudiado mucho; su pasión fué la lectura, y así llegó á ser un hombre que en Bilbao podía codearse, en cuanto á conocimientos, con todos los que aquí pasan por eminencias.

Ramón Arriola ha muerto joven; contaba sólo 35 años.

Poseía el título de procurador, título que no usaba.

Perteneció al partido federal cuando aquél existía en Bilbao.

Trató á Pi y Margall, quien descubrió lo que valía, distinguiéndole con su amistad.

Siendo Arriola hombre estudioso, natural era que conociese las doctrinas socialistas cuando éstas empezaban á germinar en España.

Sinceramente sintió por ellas cariño, pasando á nuestro campo luego de convencido de la bondad de aquellas doctrinas.

Dentro del Partido ha realizado una gran obra, cuya intensidad sólo la podíamos apreciar en todo su valor los que frecuentábamos su trato, pues tan grande era su modestia que le hacía ocultar todos sus méritos, que eran muchos.

Fué uno de los que más han hecho por la vida y prosperidad de **LA LUCHA DE CLASES**, de cuyo Consejo de Redacción formaba parte.

El ayudó en gran parte á la confección de varios de los números extraordinarios del 1.º de mayo que este semanario ha publicado.

Fué el director artístico de las distintas veladas que se han celebrado por el Partido en Bilbao con varios fines benéficos.

En la Comisión Administrativa del Centro Obrero desempeñó por mucho tiempo el cargo de tesorero.

Cuando se fundó la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya se le confirió el cargo de secretario del exterior y últimamente tenía el de vocal del Comité Provincial.

Hombre de arraigadas convicciones, supo oponerse en los estertores de la agonía á recibir los auxilios de la religión.

Reciban la familia de tan querido correligionario y los socialistas bilbaínos nuestro más sentido pésame por el rudo golpe que acaban de experimentar.

Víctima de penosa y larga enfermedad, ha fallecido el correligionario **José Mata García**, miembro de la Agrupación Socialista de Vélez Málaga.

Militaba en nuestro Partido desde que se fundó esta Agrupación; pero antes de pertenecer á él ya profesaba las ideas socialistas.

Por su bondadoso carácter y por su intachable conducta, lo mismo pública que privada, era muy estimado y querido por cuantos le trataban.

Al morir, deja en situación aflictiva á su viuda y cinco hijos.

Acompañamos á su apreciable familia en el inmenso dolor que la embarga, confiando en que nuestros correligionarios de Vélez han de hacer por ella todo lo que puedan.

DE MIERES

En esta cuenca minera y zona fabril, donde se cuentan por millares los obreros que en estos trabajos se ocupan, se realizan abusos incalificables. Merece especial mención el referente á la forma arbitraria en que sea ha nombrado la Junta de Reformas Sociales y la manera de funcionar de ésta.

El alcalde, representante directo del gran cacique Pidal, nombró, de acuerdo con las Empresas, los individuos que habían de formar la citada Junta, sin preocuparse para nada de la Sociedad aquí existente, compuesta de miles de obreros.

¿Qué informes darán al ministro los secuaces de Comillas, Pidal y demás tiranuelos que aquí padecemos los trabajadores? Serán todo lo *queditos* posible, para que nadie se entere de que en trabajos tan peligrosos como los de las minas se ocupan *hombres de doce á quince años*, *pletóricos de... anemia* por la escasez de su alimentación; que *mujeres de catorce á diez y seis* abríles están atareadas en subir materiales de construcción á andamios colocados á 15 metros de altura; que jóvenes impúberes y mujeres á punto de dar á luz son empleadas en las faenas de lavar y escoger los carbones, con salarios tan vergonzosos como los de *una peseta veinticinco céntimos*.

Continúa la huelga declarada á D. Inocencio Fernández, de Figaredo, de la que se dió cuenta en el número pasado. Todas las tentativas de arreglo han fracasado hasta ahora, manteniéndose los huelguistas con firmeza en sus aspiraciones y reinando entre ellos gran entusiasmo.

El próximo sábado se celebrará una velada literaria para conmemorar la fecha en que se colocaron los cimientos del edificio destinado á Centro Obrero. En esta fiesta se leerán trabajos de conocidos socialistas españoles.—EL CORRESPONSAL.

25 agosto 1901.

La Comisión del Centro Obrero encargada de gestionar el cumplimiento de la Ley del Timbre en lo que á las Sociedades obreras se refiere, ha visitado, según anunciamos, al señor ministro de Hacienda para pedirle que, con arreglo al texto de dicha ley, haga cesar, en lo que de él depende, toda duda respecto al cumplimiento de aquélla.

El ministro se manifestó de acuerdo con las razones expuestas por la Comisión, pero agregó que habiéndose elevado al Consejo de Estado una consulta sobre el punto relativo al timbre que deben pagar las Sociedades, no podía adoptar un acuerdo hasta que aquel Cuerpo consultivo emitiese su opinión.

Aunque el hecho es raro, la Comisión se propone visitar á los individuos de aquel alto Cuerpo, á fin de que den lo antes posible su opinión, que supone será de acuerdo con la ley, y tenga término este asunto, que, por tratarse de trabajadores, está sufriendo tantas dilaciones.

Debiendo tomar parte nuestro amigo Iglesias en la excursión de propaganda que va á realizar por Asturias el Comité Socialista de aquella región, encargamos á los compañeros que con él mantienen correspondencia se la dirijan á Oviedo, Naranco, 9.

En el próximo número daremos á conocer las protestas que sobre varios hechos de importancia han formulado la Agrupación Socialista y la Federación Local de Sociedades Obreras de Bilbao.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—No ha terminado aún la huelga de los constructores de carros. La intervención del gobernador en ella no ha dado todavía ningún resultado. Los huelguistas no se muestran dispuestos á ceder.

En Asturias.—La huelga declarada en Avilés por los manchoneros belgas de la fábrica de Sabugo, á consecuencia de haber sido despedidos injustamente cuatro operarios, ha terminado con un convenio en el que los obreros han alcanzado lo siguiente:

1.º Vuelta al trabajo de los cuatro obreros despedidos.

2.º Aumento de salario para algunos compañeros.

3.º Que á los obreros se les avise con cuarenta días de anticipación para despedirlos de la fábrica.

renta días de anticipación para despedirlos de la fábrica.

4.º Indemnización de 8 pesetas por trabajo cuando, inutilizado un crisol, no pueda continuar el obrero trabajando.

—Acerca de la huelga de pintores de Gijón, escriben de este punto á nuestro querido colega **LA AURORA SOCIAL**:

«Los pintores acordaron el sábado dar por terminada la huelga y volver al trabajo en las mismas condiciones de antes.

«Los principales instigadores de esta huelga fueron los anarquistas. Al principio decían que no hacían falta recursos; más tarde reclamaron solidaridad de las Sociedades, y luego que consumieron todos los fondos de algunas, es cuando vuelven al trabajo.

«De la Federación Regional ácrata, á la cual pertenecen los pintores, no recibieron, según me dicen, ni una *perra*».

—Sigue sosteniéndose con firmeza la huelga de Figaredo.

El domingo último se ha verificado allí un mitin para dar á conocer y censurar el despotismo del explotador de dichos compañeros, y recomendar á los huelguistas persistan en su conducta enérgica y á la vez prudente.

En Navarra.—Los operarios del taller de fundición de D. Apolinar Arrieta, de Pamplona, se han declarado en huelga.

Disgustados por el trato brutal que recibían de los encargados del taller, reclamaron del patrono remedio á semejante proceder; pero el Sr. Arrieta, lejos de hacerlo así, puso en la calle al vicepresidente y al secretario de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, firmantes de la comunicación y operarios de la casa.

Ante conducta tan despótica, los demás operarios, que también son socios, abandonaron el trabajo, haciendo causa común con los despedidos.

Los huelguistas están dispuestos á resistir hasta que se les haga justicia.

Damos la voz de alerta á todos los obreros en hierro, á fin de que no acepten ningún ofrecimiento para dicho taller.

—Han sido traidores á la causa del trabajo los individuos **Pablo Campuategui y Toribio Polo**, de la citada Sociedad, los cuales, después de haber cobrado como huelguistas de la fábrica de papel de Villava y de ser colocados por sus compañeros, han vuelto á dicho establecimiento.

En Cataluña.—Continúa en Manresa la huelga que hace seis semanas han declarado los cinteros de seda de la casa March, alias **Figataire**.

Los huelguistas, que se muestran firmes, esperan alcanzar la victoria.

En las Baleares.—La huelga de los carpinteros de Palma de Mallorca no va mal para los trabajadores.

Algunos patronos han cedido, firmando lo solicitado por la Sociedad.

De éstos, uno, influido por los patronos intransigentes, se ha vuelto atrás.

En Béjar.—La Sociedad de Curtidores ha declarado huelga en la tenería de D. José Galindo.

No lo ha hecho por reclamar alza en el salario ó mejoras de otra índole, porque ya ha conseguido algunas, sino por la pérdida del mayor domo de dicho establecimiento, Florencio Morales, que ha prometido destruir la Sociedad.

Enterada ésta de los propósitos ruines de dicho mayor domo y del mal trato que da á los obreros que están á sus órdenes, hizo saber al dueño de la tenería, por medio de su presidente, que para seguir los obreros trabajando era preciso que despidiera á aquél.

Así lo prometió el patrono, pidiendo una prórroga de ocho días para buscar otro.

Terminóse ésta y pidió otra, que también le fué concedida; y al concluir el nuevo plazo, el patrono, procediendo informalmente, se negó á cumplir su palabra.

Ante conducta tan poco delicada, los obreros abandonaron el trabajo, dispuestos á luchar y á sufrir toda clase de privaciones primero que consentir que el mayor domo conspire contra su Sociedad y déspota inaguantable con ellos vuelva á tenerlos bajo sus órdenes.

La valiente actitud de estos compañeros y la solidaridad que debe practicarse con ellos exigen que no aparezca por allí ningún obrero curtidor de otra localidad y que los trabajadores organizados les ayuden todo lo que puedan.

En Hervás.—Los obreros de la fábrica de abonos de D. Bernabé Rubio se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal. Se cree que los huelguistas conseguirán lo que demandan.

En Andalucía.—La huelga de los cargadores y descargadores de Huelva se ha terminado satisfactoriamente para los obreros, puesto que éstos han alcanzado encargarse directamente de los trabajos.

—Nuestro corresponsal en Málaga nos transmite las siguientes noticias:

«La Sociedad de Cordeleros, pocos días ha constituida, ha visto lograda su reclamación de aumento de salario. Este aumento llega casi al 50 por 100. El jornal que antes percibían estos compañeros era cortísimo.

«Un burgués, que ocupa solamente á un operario, se ha negado á ceder, por lo que éste ha abandonado el trabajo, siendo sostenido por sus compañeros.

—Continúan los pudeladores en huelga, y

por más que la Ferrería ó Altos Hornos es casa fuerte, su triunfo es casi seguro.

»Luchan muy bien estos compañeros, y aunque quien no debiera hacerlo por virtud de su cargo les habló de Guardia Civil y de otras cosas para amedrentarlos, supieron responderle como era debido y en nada muestran temor. »Lo único que necesitan es que ningún puleador de otro punto se preste á sustituirlos. Parece que la casa hace esfuerzos por reclutar algunos en Vizcaya. ¡Aviso á los compañeros de esa región!»

REMITIDO

Nuestro correligionario Salinas ha enviado á la directora de *La Conciencia Libre*, de Málaga, el siguiente escrito:

Muy señora mía: Espero tendrá la bondad de dar cabida en el periódico de su dirección á las siguientes líneas, contestación al artículo «Extraña conducta», inserto en el número del día 24 del presente y firmado por I. Rodríguez Abarrátegui.

Nada tendría que contestar á dicho señor si atacara con razones á los socialistas creyendo mala nuestra propaganda; pero como todas las razones que aduce contra nuestra táctica y conducta consisten en llamarnos gentes sin sentido común y otras sandeces por el estilo, amén de la manoseada calumnia, y en hacer nos pasar por un rebaño paciente, pensando quizás que los socialistas somos parte del pueblo que él describe, y del que sabrá por experiencia que se va con quien más fuerte y sólo al corazón le habla, gente que lo mismo asiste á una procesión del Corazón de Jesús que á un entierro civil, haciendo siempre bueno el refrán de «¿Dónde vas Vicente?—Donde va la gente», debo decirle que los socialistas, por lo mismo que abrazamos una idea completamente democrática, respetamos las ideas ó creencias de los demás, y no entendemos la libertad según la estrofa de *La Marsellesa*.

«Y muera el que no piense igual que pienso yo.»

Por eso en el seno de nuestro Partido admitimos sólo á los que están conformes con la abolición de la propiedad individual y su transformación en social, común ó colectiva, y no á los que llamándose muy revolucionarios, aceptan propiedad individual un día, la combaten al siguiente, hablan mucho de unión, y todas sus manifestaciones tienden á la mayor división de la clase obrera, llegando hasta negar que sea agricultor, por no prestarse á sus actos, quien lo fué siempre, y considerando como tal á quien nunca vió el campo, sino cuando salió á él de paseo, pero se presta á ser de la Comisión de arreglo de huelga sin entender nada de vendimia y aceptando componendas en que sólo los agricultores salen perjudicados.

A todos los seres de esa especie los consideramos los socialistas contrarios á la unión obrera y á la lucha de clases que convienen al proletariado, y por eso ni ahora ni nunca iremos con ellos, pues nos tienen probado muchos revolucionarios de ese calibre que entran en reuniones tarde para recibir una ovación, y después, cuando han visto que no pueden llevar al pueblo á que lo destruyan, quedándose ellos á la sombra, aceptan puestos en la Monarquía.

Todo eso y más hemos visto los socialistas, Sr. Abarrátegui, y por eso no nos metemos en ciertos belenes, y si procuramos dar á nuestra clase conciencia de su fuerza, predicándole con el ejemplo, á fin de que se termine la época en que puedan hacer su agosto tantos como siguen creyendo que de la clase trabajadora, por ser ignorante, pueden servirse para medros personales.

Esto es lo que somos los socialistas y lo que seguiremos siendo, á despecho de todos los vividores que aconsejan á los obreros que no hagan política y á continuación les hablan de huelga general y de revolución, como si ésta se pudiera hacer á cada instante.

La revolución es, y será siempre, el complemento de la evolución; y cuando ésta se halla hecha en las conciencias, se impone y realiza la transformación que la conciencia pública determina.

Eso entendemos los socialistas, y por eso procuramos que haya conciencia propia en esa parte del pueblo que no la tiene, según el Sr. Abarrátegui; pero no nos prestamos á ser comparsas de los revolucionarios de *doublé*, como no se prestan los socialistas de los demás países, aunque el señor á quien contesto pretenda hacer creer ot á cosa á los obreros españoles, que, aunque fanatizados, como él los pinta, no deja de haber algunos, aun entre los agricultores, á quienes se tiene por los más ignorantes, que sostengan el criterio socialista ante muchos que han llegado á creerse lumbreras á fuerza de ser adulados.

Siendo ya algo extensa esta contestación, aunque no ocupará la mitad del artículo á que replico, la suspendo aquí, por si necesitáis, señora directora, el espacio del periódico para dar cuenta al público de la terminación de la huelga de agricultores y otras.

Vuestro y de la emancipación social — *Rafael Salinas*.
Málaga, 25 agosto 1901.

Cuanto más instruido es el obrero, mejor puede trabajar por su emancipación.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Canteros ha empezado á publicar un periódico, que la servirá de órgano, y que lleva por título *La Voz del Cantero*.

Por la parte que nos toca, agradecemos el saludo que dirige á la Prensa obrera y le deseamos larga vida.

—La Sociedad de Encuadernadores y petiquistas celebró el sábado último una reunión de propaganda para inaugurar la bandera que ha de servirles de enseña.

Usaron de la palabra Heredero, Rosillo y Polo, de dicha Sociedad, y Rubio, Caballero é Incógnito, en representación de las colectividades del Centro.

Unos y otros hicieron resaltar la necesidad de la unión obrera para mejorar las condiciones del trabajo, las ventajas y beneficios que esa unión ha de reportar y la perseverancia y entereza que deben tener los trabajadores para dar cima á sus legítimas y justas aspiraciones. La reunión aplaudió á todos los oradores.

—El domingo por la mañana la Sociedad de Canteros conmemoró con un mitin de propaganda el segundo aniversario de la conquista por aquélla de la jornada de ocho horas.

Presidió el compañero Lorda y dirigieron la palabra á los concurrentes Almoño, Zabala, A. Alonso y Cuartero. Las peroraciones de estos compañeros se encaminaron á demostrar la importancia de la conquista alcanzada por su Sociedad y á poner á la vista de todos lo necesario que es, para conservarla y obtener otras mayores, adquirir instrucción, afianzar el espíritu de solidaridad, proceder, no desesperadamente y acudiendo á la violencia, sino con juicio, cautela y templanza, y procurar, sobre todo, crear un buen fondo de resistencia, por ser éste la mejor garantía de éxito en las luchas que habrán de sostener.

El compañero Lorda resumió lo dicho por los demás, y puso fin al acto recomendando la más estrecha unión entre los obreros y gran constancia para perseverar en el camino emprendido.

La concurrencia se mostró conforme con lo expuesto por los citados compañeros.

Palma de Mallorca.—La Sociedad de Zapateros ha puesto á disposición del Comité de la Unión General 100 pesetas para que éste las reparta entre las huelgas que hoy sostienen algunas Secciones de dicha Unión.

El citado Comité ha hecho el siguiente reparto: 50 pesetas á los carpinteros de Palma; 25 á los constructores de carros de Madrid, y 25 á los curtidores de León.

Sopuerta.—Quedaría constituida en breve la Agrupación Socialista.

Deusto.—La Agrupación de este punto ha adquirido 55 acciones para *EL SOCIALISTA* diario.

Málaga.—La Sociedad de Cordeleros desea entablar relaciones con todas las de su oficio.

Su dirección es: Francisco Mancera, calle de María, 1 (Llano de Mariscal).

Bejar.—La Sociedad de Curtidores ha remitido 25 pesetas, por conducto del Comité de la Unión General de Trabajadores, á los huelguistas del mismo oficio de León.

Vallecas.—La Sociedad de obreros de construcción ha hecho los siguientes donativos para huelguistas: 10 pesetas á los albañiles, carpinteros y peones de Ferrol; 5 á los curtidores de León; 5 á los cristales de Madrid; 5 á los carpinteros de Palma, y 5 á los constructores de carros de Madrid.

Burgos.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Zapateros.

Manresa.—Disponiéndose el Ayuntamiento de esta población á realizar gastos de importancia con motivo de la Gran Fiesta Mayor, la Agrupación Socialista ha publicado una hoja protestando de tal conducta y haciendo una dura crítica de los que, mientras dejan á la clase obrera sufrir privaciones y carecer de instrucción é higiene, gastan en cosas superfluas el dinero que se arrebata á aquélla.

Barruelo.—El 8 del corriente se verificará en este punto un mitin de propaganda socialista, en el que tomará parte nuestro amigo Perezagua.

Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista ha adquirido 14 acciones para el periódico diario.

Gijón.—Los compañeros mamposteros, albañiles y peones que no estaban conformes con que su Sociedad perteneciera á la Federación Regional anarquista, han constituido otra, nombrando la correspondiente Junta Directiva.

Bilbao.—La Sociedad de Obreros mecánicos ha encargado al Comité de la Unión General de Trabajadores remita las siguientes cantidades á los huelguistas que se indica: 25 á los carpinteros de Palma; 20 á los mineros de Figaredo; 15 á los constructores de carros de Madrid, y 15 á los curtidores de León.

—En el Centro Obrero ha dado una conferencia el compañero Perezagua sobre el tema «Medios que debe emplear la clase trabajadora para que se cumpla en Bilbao la Ley de Ac-

cidentes del Trabajo y la del Trabajo de la mujer y del niño».

—Los concejales socialistas han presentado una moción al Municipio pidiendo se establezca en las Casas de Socorro por la noche un turno de médicos para la asistencia domiciliaria.

—La Sociedad de Canteros ha expulsado á Facundo Saráchaga (a) *Santurce*, por haberse hecho cargo de cierta cantidad que no le pertenecía y por otras muchas faltas que cometió durante la huelga que sostuvo dicha Sociedad el verano pasado.

Después de tomado este acuerdo, se ha sabido que el mismo individuo ha sido expulsado de la Sociedad de Canteros de Pamplona.

—La Agrupación Socialista ha tomado 50 acciones para el periódico diario.

Sestao.—La Agrupación Socialista celebrará con una velada y un té el 14 del corriente la fecha de su natalicio.

Ortuella.—La Subsección de los obreros mineros de Vizcaya celebrará una velada el día 7 para conmemorar el primer aniversario de su fundación.

San Julián de Musques.—La Agrupación Socialista ha acordado abrir una escuela nocturna desde el día 1.º de este mes.

Zaragoza.—La Federación Local de Sociedades Obreras, con objeto de proporcionar á sus individuos alguna instrucción, ha acordado crear una biblioteca; y no contando casi con recursos para hacerlo, solicita de las organizaciones obreras y de los individuos los volúmenes de que buenamente puedan disponer.

Los que la presten ese favor dirigirán las obras á Matías Pastor, Mayor, 57, principal, Centro Obrero.

—La Agrupación Socialista ha solicitado del Ayuntamiento la jornada de ocho horas como máximo para todos los obreros que dependan del mismo, un salario mínimo de 3 pesetas, que las obras que se subastan se calquen en estas condiciones para que los contratistas las hagan efectivas á los obreros que dependan de ellos, y que destine un local para Bolsa de Trabajo y domicilio de las Sociedades obreras.

La solicitud ha pasado ya á estudio de la sección correspondiente.

—La Sociedad de Canteros ha declarado traidores á la causa del trabajo por faltar á la solidaridad obrera á los siguientes individuos: Manuel Ricón, Mariano Escartín, Jesús Bossa, Francisco Alvarez, Juan Galán, Joaquín Cabañas, Domingo Bel, Francisco Labarta, Domingo García, José M. Alfonso y Luis Nogués.

Espera dicha Sociedad que las colectividades hermanas den su merecido, si se les presenta ocasión, á esos malos compañeros.

—La misma Sociedad ha acordado enviar 5 pesetas á los constructores de carros de Madrid, igual cantidad á los carpinteros de Palma de Mallorca y otras 5 á los canteros y marmolistas de Santander.

—La Agrupación Socialista suplica á las colectividades é individuos que tengan los números 582, 590, 619, 648, 666, 679, 696, 722 y 732 de *EL SOCIALISTA*, tengan á bien facilitárselos, por serle necesarios para formar la colección del mismo. Los remitirán á Matías Pastor, Mayor, 57, 1.º

Játiba.—La Agrupación Socialista ha adquirido 4 acciones para el periódico diario.

Mieres.—La velada con que la Agrupación Socialista ha conmemorado los primeros trabajos para construir el edificio que les ha de servir de Centro, resultó hermosa.

Concurrieron á ella más de 600 individuos, figurando en gran número las mujeres. Se leyeron trabajos de Suárez, González, «Almanegra» y Vigil, que fueron muy aplaudidos.

Usaron de la palabra Castro, Carrió y Rodríguez, que recomendaron la unión estrecha de los trabajadores, constancia en la defensa de los ideales emancipadores y mucho tino y energía en la campaña que mantienen contra la burguesía.

Escritos y discursos fueron muy aplaudidos, reinando gran entusiasmo.

Al final se hizo una colecta para acciones de *EL SOCIALISTA*.

Vélez-Málaga.—Se han constituido en Sociedad de resistencia, habiendo legalizado ya el Reglamento, los obreros ladrilleros y similares.

Vigo.—La Agrupación de esta localidad ha tomado 17 acciones para *EL SOCIALISTA* diario.

AVISO

El Centro de Sociedades Obreras de Valladolid, se ha trasladado á la calle de San Martín, 19, principal, debiendo dirigirse á él la correspondencia para todas las Sociedades que estaban domiciliadas en la calle de la Vega.

REUNIONES

Agrupación Socialista Malagueña.

Esta Agrupación celebrará reunión general el viernes, 6 del corriente.

Se recomienda á los correligionarios la más puntual asistencia.

Asociación Artístico-Socialista.

La Sección excursionista se reunirá el domingo, 8 de septiembre, de ocho á ocho y media de la mañana, en la calle de Relatores, 24, para visitar colectivamente el Museo de reproducciones artísticas.

La misma Sección convoca á junta general el jueves, 12 del corriente, á las nueve de la noche, para discutir la conveniencia de una excursión á Guadalajara ó Alcalá de Henares.

La excursión á Segovia se celebrará el sábado 14 de este mes, á las cuatro y media de la tarde en punto, en la estación del Norte.

Conviene que todos los excursionistas se hayan inscrito antes del sábado 7, para conocer su número con la anticipación debida, á fin de buscarles alojamiento.

Es muy probable que concurran á esta excursión compañeros de la Agrupación Valisoletana.—*EL DIRECTORIO*.

LIBROS Y FOLLETOS

Informe ante la Comisión de Reformas sociales, por J. Vera, 40 céntimos.

Ecos revolucionarios (poesías), por A. Ortiz, 35 céntimos.

La Commune, 10 céntimos.

La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos.

Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos; en pasta, 75.

Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos.

La evolución del capital, por G. Deville, 50 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

La religión del capital, por P. Lafargue, 25 céntimos.

El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos.

El Comunismo y la evolución económica, por el mismo, 20 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.

Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por G. Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por J. Guesde, 15 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por el mismo, 20 céntimos.

La ley de los salarios, por el mismo, 5 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.

Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Ley del Sufragio, 30 céntimos.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Socialismo y Libertad, por J. Jaurès, 25 céntimos.

Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntimos.

El 1.º de mayo (pieza teatral), por González, 15 céntimos.

En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos.

Himnos socialistas (con música), 25 céntimos.

Los socialistas y el Dr. Escuder, 50 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.

El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera.

Redenta (novela), por T. Orbe, 2 pesetas.

El Capital, por C. Marx, 5 pesetas.

Principios socialistas, por G. Deville, 3 pesetas.

No se sirve ejemplar alguno del *Origen de la familia*, de *El Capital* (reducción de Deville) y *Redenta* si no viene acompañado de su importe.

El Capital, de Marx, y *Principios socialistas* pídanse á la calle del Gobernador, 31, á nombre de Antonio G. Quejido.

GRABADOS

Album revolucionario. Contiene en hojas sueltas una portada y los retratos de Marx, Engels, Owen, Fourier, Saint-Simón, Liebknecht, Becker y Bebel. La colección, 80 céntimos; hoja suelta, 10.

Retratos de Marx y de Engels, 30 céntimos uno en Madrid y 35 fuera.

Recuerdo del 1.º de mayo, con el retrato de P. Iglesias, 15 céntimos.

ADVERTENCIA

Se hace saber que no quedan ejemplares para la venta de los siguientes folletos:

Manifiesto comunista,
La guerra civil en Francia, y
Catecismo socialista.

Quienes los hayan pedido comprenderán por qué razón no los enviamos, y quienes los tengan abonados pueden disponer de su importe.